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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.

Сайт газеты в Интернете – http//zvplus.ru (звплюс.рф). Распространяется на территории Ненецкого автономного округа – БЕСПЛАТНО

10 мАЯ 2024 гоДА
№ 9(305) Когда пойдёт печора. 

В Нао готоВятся 
К паВодКу
______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина

Наш номер сдан в печать накануне дня победы. В преддверии 9 мая чествуют ветеранов 
Великой отечественной войны, поздравляют тружеников тыла. молодёжь объединяется в 
патриотических акциях, в домах культуры звучат песни военных лет – в знак уважения и в 
память о тех, кто отстоял нашу родину в сражении с нацизмом. Но история циклична. и вот 
уже у стен музея победы вновь стоят поверженные танки врага, а по Красной площади плечом 
к плечу идут участники специальной военной операции.

стр. 3–5 »»»

сегодня в номере

тыл и ФроНт: плечом 
К плечу – К поБеде! 

____________________ стр. 4–5 »»»

БольШая история 
сельсКой ШКолы: путь 
длиНой полтора ВеКа

____________________ стр. 6–7 »»»

рыБолоВНый мараФоН 
Заполярья
______________________ стр. 8 »»»

самый Быстрый На селе
Ирина Муляк

В округе прошёл чемпионат по кроссу на снегоходах «буран», 
организованный автономной некоммерческой организацией 
«спортивно-технический клуб «арктика». 

Первый этап соревнований со-
стоялся 13 апреля в селе Тельвиска, 
второй и финальный – 28 апреля в 
посёлке Красное. 

Директор АНО «СТК «Арктика», 
по совместительству главный судья 
состязаний, Елена Маркова расска-
зала, что в каждой из четырёх групп 
гонщиков во всех заездах была своя 
тройка лидеров. Победитель сорев-
нований определялся по сумме бал-
лов, набранных по итогу двух этапов. 
Чемпионы, помимо наградной атри-
бутики, поощрялись также денеж-
ными призами номиналом 30, 20, 10 
тысяч рублей соответственно. 

По итогу двух этапов места среди 
мужчин распределились следую-
щим образом. 

В возрастной категории 16–18 
лет золото взял Богдан Кудряшов, 
серебро – Максим Коткин, бронзу – 
Владислав Думаницкий. 

Чемпионом среди гонщиков 18–
25 лет стал Валентин Канев, на вто-
ром месте – Павел Ледков, третьим 
стал Михаил Ардеев. 

Самым быстрым среди мужчин 
25–40 лет стал Дмитрий Канев, вто-
рым пришёл Антон Калий, третьим – 
Александр Талеев. 

Титул чемпиона в категории «40+» 
у Михаила Кренца, серебряную и 
бронзовую медали завоевали Васи-
лий Батманов и Роман Ружников.

– Впервые за всю историю снего-
ходных кроссов в округе я набрала 
группу юниоров, чтобы ребята смог-
ли проверить свои силы, испытать 
технику, почувствовать гоночный 
экстрим. Все восемь финалистов по-
казали довольно неплохие резуль-
таты, если продолжат регулярно за-
ниматься, через пару лет составят 
достойную конкуренцию взрослым 
гонщикам. Подобные мероприятия 
сближают людей, стирают возраст-
ные границы между участниками, все 
друг другу помогают в технических 
вопросах, поддерживают, сопережи-
вают. В гонках главное – не нестись 
сломя голову, думать о тех, кто едет 
рядом, – говорит Елена Маркова. 

Девушка добавляет: чемпионат 
состоялся при поддержке людей, не-

равнодушных к спорту и культуре 
в регионе, спонсоры мероприятия: 
председатель колхоза СПК РК «Ан-
дег» Алексей Дитятев и депутат Госу-
дарственной думы РФ Михаил Кис-
ляков. Помощь в организации спор-
тивного праздника оказали главы 
Тельвисочного сельсовета Дмитрий 
Якубович и Приморско-Куйского 
сельсовета Леонтий Чупров, а так-
же директор СКЦ «Престиж» Гали-
на Дуркина, реготделение партии 
«Единая Россия». Подготовкой трасс 
занимались сами участники. 

– Год назад я создала спортивно-
технический клуб «Арктика», потому 
что, как гонщица, понимала: люби-
телям снегоходов в округе не хвата-
ет развития, помимо существующих 
соревнований в городе и Каменке, 
необходимо проводить кроссы и в 
других муниципалитетах. Чемпио-
нат завершён, впереди много пла-
нов! – сказала Елена Маркова.



� № 9(305) от 10 мая �0�4 года Заполярный вестник+

АктуАльно

Когда  пойдёт  печора.  
В  Нао  готоВятся   К паВодКу
Екатерина Ворончихина, фото автора

Вопросы безопасного прохождения весеннего половодья 
на территории региона рассмотрели 7 мая на заседании 
комитета совета Заполярного района. участники 
совещания ещё раз обсудили меры, которые необходимо 
предпринять для безаварийного пропуска паводковых вод, 
особое внимание было уделено эвакуации людей в случае 
подтопления населённых пунктов.

Глава района Виктор Ильин отме-
тил, что, по отчётам метеорологов, 
высота снежного покрова в НАО пре-
вышает норму и надо готовиться к 
тому, что ситуация будет сложной. 

О принимаемых мерах рассказал 
заместитель главы администрации 
Заполярного района по общим воп-
росам Андрей Мухин. 

– Подготовка к весеннему поло- 
водью – вопрос традиционный. Ра-
бота в этом направлении началась 
ещё в феврале. Был определён ряд 
задач, состоялись выездные провер-
ки в Пустозерский, Великовисочный 
сельсоветы, они находятся в зоне 
риска. Также глава администрации 
посетила Андегский, Приморско-
Куйский сельские советы. Накану-
не проведено очередное заседание 
районной комиссии по предупреж-
дению и ликвидации последствий 
ЧС с участием глав поселений, – до-
ложил Андрей Мухин.

– Было выявлено, что не все  
пункты временного размещения на-
селения, которые у нас находятся, 

как правило, в учебных заведениях, 
обеспечены нормативным количест-
вом спальных мест. Администрация 
района проработает вопрос выделе-
ния средств из резервного фонда на 
дооснащение ПВР. Второй момент – 
некоторые руководители не прошли 
обучение по ГО и ЧС, – докладчик 
пояснил, что в рамках действующих 
соглашений районная администра-
ция окажет сельсоветам необходи-
мую методическую помощь. – Также, 
если нужно будет вывозить людей, 
предусмотрены средства на эва-
куацию, при необходимости будут 
задействованы суда на воздушной 
подушке и вертолёты Нарьян-Мар- 
ского авиаотряда. Соответствую- 
щие договоры заключены.

Заместитель начальника ГУ МЧС 
России по НАО Владимир Антонов 
обратил внимание присутству- 
ющих, что пункты временного раз-
мещения необходимо поддерживать 
в должном состоянии круглый год, 
так как созданные резервы и запа-
сы могут использоваться при угрозе 

или возникновении чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенно-
го характера.

Председатель районной КЧС, 
глава администрации района На-
дежда Михайлова рассказала о ра-
боте по обновлению электронных 
карт подтопляемых территорий с 
количеством фактически прожива-
ющих людей.

На вопросы о подготовке к по-
ловодью ответил и представитель 
подведомственного предприятия 
Заполярного района «Севержилком-
сервис».  

– В период прохождения весен-
него половодья усилены меры без- 
опасности на территориях и объек-
тах ЖКУ. В том числе, осуществля-
ются контрольные запуски резерв- 
ных источников электропитания, 
проводится доукомплектование 
объектов электро- и теплогенера-
ции резервами запасных частей и 
расходных материалов. Проведены 
внеплановые инструктажи по дей- 
ствиям при угрозе чрезвычайных и 
аварийных ситуаций, – рассказал 
заместитель генерального дирек-
тора СЖКС Алексей Казаков. – В 
дополнение к имеющимся запасам 
приобретены и распределяются по 
жилищно-коммунальным участкам 
мешки для песка, осуществляются 
техническое обслуживание и под-
готовка автотракторной техники, 

с  13  мая  В  ЗаполярНом 
райоНе  ЗапрещеНо 
передВижеНие  по  льду
Пресс-служба администрации Заполярного района

ограничительная мера направлена на обеспечение 
безопасности людей на водных объектах, охрану их жизни 
и здоровья и предотвращение чрезвычайных ситуаций, 
связанных с гибелью людей на воде в весенний период.

Запрет не распространяется на передвижение по льду аварийно- и 
поисково-спасательных служб, а также сотрудников скорой медпомо-
щи при исполнении служебных обязанностей. Также разрешён выезд на 
водные объекты сотрудникам правоохранительных и контрольно-над-
зорных органов и иных спецслужб по служебной необходимости.

В городском и сельских поселениях в местах вероятного выхода лю-
дей и выезда техники на лёд установят запрещающие информационные 
плакаты.

Департаменту образования, культуры и спорта Ненецкого автоном-
ного округа рекомендовано организовать проведение разъяснительной 
работы с воспитанниками и учениками образовательных организаций 
на территории Заполярного района об опасности выхода на лёд.

Рекомендуем родителям дополнительно напомнить детям об опаснос-
ти тонкого льда.

В случае чрезвычайной ситуации телефон единой диспетчерской 
службы –  112.

Берегите себя и своих близких!

предусмотрены мероприятия по 
подъёму силовых и кабельных ли-
ний на дизельных электростанциях. 
По мере схода снежного покрова бу-
дут проведены работы по осмотру и 
восстановлению песчаных насыпей 
у эксплуатируемых объектов.

Глава района Виктор Ильин ещё 
раз сделал акцент на том, что надо 
проводить разъяснительную работу 
с населением о необходимости стра-
хования жилья. 

– Сейчас легко можно оформить 
необходимые бумаги через мобиль-
ный банк: прикрепляете докумен-
ты и получаете страховку. Если у 
вас нет свидетельства на собствен-
ность, можно застраховать имуще- 
ство: холодильник, телевизор, мо-
розильную камеру – всё что угодно.  
В случае подтопления можно полу-
чить выплаты и восстановить дом 
или испорченные вещи и технику. 

Напомним читателям: в этом 
году ледоход в Нарьян-Маре ожи-
дается в конце мая при уровне воды 
выше 600 см. Это неблагоприятная 
отметка. Поэтому заранее позаботь-
тесь о своей семье, благополучии 
пожилых родственников, маломо-
бильных односельчанах, домашних 
животных. Подготовьтесь к возмож-
ному подтоплению домовладений. 

Важно знать. Жители сель-
ских поселений, имущество кото-
рых пострадало от весеннего по-
ловодья, могут получить матери-
альную помощь от 10 до 30 тысяч 
рублей, в зависимости от степени 
подтопления домовладения. Сред- 
ства выплачиваются из резервного 
фонда администрации Заполярно-
го района.

Для получения компенсации за-
явителю необязательно иметь ре-
гистрацию по месту жительства 
или пребывания на территории му-
ниципального образования, попав-
шего в зону подтопления. Важно 
фактическое нахождение собствен-
ности гражданина (повреждённого 
или утраченного имущества) на 
территории Заполярного района.
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ко Дню побеДы в великой отечественной войне

подВиг раЗВедчиКа
Виктор Ильин

Николай Филиппович Шишелов родился в 1924 году  
в Бугаевском сельсовете усть-Цилёмского района Коми 
асср. Закончил семь классов школы, что для того времени 
было приличным уровнем образования. до войны трудился 
колхозником, был призван на фронт Ненецким оВК  
в 1942 году. с 10 июля 1943 года служил командиром взвода 
пешей разведки в составе действующей армии, сначала  
на Центральном, а затем – на 1-м украинском фронте. 

«Не щадя Ни сеБя,  
Ни ВрагоВ...»

Как видим, гвардии лейтенант 
Шишелов свою войну с фашистами 
начал, когда грядущая Победа уже 
подгоняла врага в спину. Однако это 
не помешало молодому лейтенан-
ту сразу показать, на что способны 
наши земляки-северяне. 

«Тов. Шишелов в боях за Родину 
отличился неоднократно, – говорит-
ся в наградных документах. – Так, 
15 января 1944 года в боях под Сен-
но Тулинского района Ровненской 
области он со своим взводом вёл 
разведку. Обнаружил 75-миллимет-
ровую пушку, автомашину с боепри-
пасами и группу стрелков противни-
ка, атаковал их, захватил при этом 
пушку, автомашину, 12 винтовок и 
другие трофеи. Было уничтожено до 
15 человек противника и 2 человека 
взяты в плен. Тов. Шишелов лично 
убил офицера и двух солдат. В ночь 
на 2 февраля 1944 года в боях за  
г. Ровно тов. Шишелов со своим 
взводом скрытно вышел на шоссей-
ную дорогу, по которой отходило 
большое количество автомашин и 
повозок противника. Расположил 
свой взвод на перекрёстке дорог и 
внезапно открыл огонь всем взводом 
по подходящим машинам и повоз-
кам противника. При этом, взводом 
было захвачено 8 автомашин, одна 
75-миллиметровая пушка, 17 пово-
зок, большое количество снарядов 
и других боеприпасов противника, 
было уничтожено до 15 гитлеровцев 
и захвачено в плен два солдата». 

Жаркие дни холодной зимы сорок 
четвёртого принесли Николаю Фи-
липповичу орден Красной Звезды. 

Его беспримерно смелые действия, 
слаженное управление подчинённы-
ми, привычка сражаться «не щадя 
ни себя, ни врагов» – словом, всё то, 
что мы называем коротким и ёмким 
словом «героизм», – сегодня выгля-
дит как какой-то вестерн, снятый в 
Голливуде. Но такова была правда 
войны – Великая Правда, обратив-
шаяся в Великую Победу. 

почему атаКи 
перьеВых ручеК 
Были сильНее атаК 
НоутБуКоВ

О сражениях, развернувшихся 
в январе–феврале 1944 года, писа-
ла тогда советская пресса. Но как 
писала! Журналистам наших дней 
не помешало бы ознакомиться со 
статьёй специального корреспон-
дента «Красной Звезды» Н. Оленде-
ра «Наши войска овладели городами 
Луцк, Ровно, Здолбунов» (её нетруд- 
но найти в Интернете). Там, по суще-
ству, содержится развёрнутый ана-
лиз боевых действий, приведших к 
освобождению Западной Украины. 
Даже небольшая боевая операция 
прослежена до малейшей детали. 
Статья, заметим, писалась не толь-
ко для будущих слушателей военных 
академий, но и, как говорится, для 
широкого круга читателей. Как-то 
не вяжется тезис, навязанный ещё 
в 90-е годы, о полном отсутствии 
свободы слова в «клятое сталинское 
время». 

Судите сами. Статья «Наши вой-
ска овладели городами Луцк, Ровно, 
Здолбунов» – довольно обширная 
для газетной площади. Поэтому мы 
извлекли лишь фрагмент, который 
может касаться действий разведчи-

ков в оперативном тылу врага, когда 
смерть таилась за каждым кустом 
или пригорком. Именно об этом го-
ворилось в наградных документах 
на Николая Филипповича. Именно в 
таких условиях сражались и побеж-
дали гвардии лейтенант Шишелов  
и его ребята. 

«Большое значение имел тот  
факт, – пишет «Красная Звезда»  
6 февраля 1944 года, – что уже в 
самом начале наступления нашим 
войскам удалось добиться серьёз-
ных успехов, в значительной мере 
определивших дальнейший ход на-
ступления. Умело нацеленным и 
мощным ударом фронт немецкой 
обороны сразу же был прорван. Бои 
перекинулись в глубину, к узлам со-
противления, которыми немцы на-
сытили свой тыл. Местность здесь 
лесистая, болотистая, поэтому не-
приятель не мог создать сплошные 
оборонительные рубежи на этом 
участке. Он делал основной упор 
на взаимодействие отдельных гар-
низонов, которые должны были в 
случае необходимости приходить 
на помощь друг другу. Кроме того, в 
ряде мест немцы держали довольно 
сильные группы танков, готовые к 
переброске на угрожаемые участки 
в случае нашего наступления».

И далее: про действия наших 
разведчиков, которые, казалось бы, 
списаны с наградного листа на Ни-
колая Шишелова, где он «со своим 
взводом скрытно вышел на шоссей-
ную дорогу». 

«Естественно, – продолжает «КЗ», –  
что внимание противника было 
главным образом приковано к доро-
гам. В местах, сильно заболоченных, 
и там, где очень густые леса, оборо-
на его была слабее. Немцы не рас-
считывали, что наши части, обла-
дающие мощной техникой, сумеют 
здесь пройти. Однако именно это и 
произошло. Прорвав передний край 
обороны противника, наши части 
двинулись по бездорожью, обходя 
лесами немецкие узлы сопротивле-
ния. Целый ряд населённых пунктов 
был взят прямо с ходу. Многие се-
ления немцы оставили, боясь быть 
отрезанными от своих войск. Нема-
ло пунктов было окружено нашими 
подразделениями, а их гарнизоны 
уничтожены. Ни лесные массивы, 
ни болота не помешали советским 
воинам прорваться вместе со сво-
ей техникой на подступы к городу  
Ровно». 

В дВух КНигах памяти 
В том же, 1944 году Николай  

Филиппович погиб. Но когда? Где? 

С датой его смерти пришлось разби-
раться. По одним документам, гвар- 
дии лейтенант скончался от ран  
25 марта 1944 года. По другим – по-
гиб 6 сентября 1944 года. 

Можно было бы предположить, 
что речь идёт о полных однофамиль-
цах Шишеловых, ушедших из жиз-
ни в разное время. Такое случалось. 
Возможно, читатель помнит рассказ 
«Полные тёзки Новосёловы» из моей 
книги «Ожившие страницы исто-
рии», где рассказывалось о том, как 
историки-краеведы НАО, в первую 
очередь Светлана Рудольфовна Ха-
барова, установили личности двух 
Николаев Ивановичей Новосёловых: 
нашего земляка из Андега, погибше-
го в бою, и его тёзку, вернувшегося 
живым в Свердловскую область. До-
кументы фронтового времени иной 
раз втягивались в такой головокру-
жительный бумагооборот, что разо-
браться с ними могли только опыт-
ные поисковики. 

Похожая ситуация вырисовыва-
лась и с гвардии лейтенантом Ни-
колаем Шишеловым. Но тут всё ока-
залось несколько иначе. В реестре 
адресов родственников погибших 
участников войны значилась мама 
Николая Филипповича – Анастасия 
Михайловна, проживавшая в Куй-
ском сельсовете. Разбираясь с лис-
тами выбытия и местами захороне-
ния, нам удалось установить, что 
Николай Шишелов был тяжело ра-
нен, освобождая Ровенскую область. 
Он попал в госпиталь, и, вероятно, 
на каком-то этапе его зачислили в 
списки умерших от ран. Однако Ни-
колай Филиппович выжил и продол-
жил сражаться с врагом, пока его 
жизнь не оборвалась в бою 6 сентяб-
ря 1944 года.

Сегодня Николай Филиппович 
Шишелов числится в двух Книгах 
Памяти: Ненецкого автономного  
округа, с датой смерти 6 сентяб-
ря 1944 года, и Республики Коми –  
с датой смерти 25 марта 1944 года.  
А сколько их ещё, героев с неуста-
новленной датой смерти? Друзья, 
помогите нам раскрыть все тайны 
их жизни и героического ухода из 
неё наших земляков – героев Вели-
кой Отечественной войны. 

От редакции. С циклом 
публикаций «Подвиг земляков –  
участников Великой 
Отечественной войны»  
вы можете ознакомиться  
на официальной странице главы 
Заполярного района Виктора 
Ильина в соцсети «ВКонтакте» –  
vk.com/ilyin_viktor
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свои  герои

тыл и ФроНт: плечом К плечу – К поБеде! 
Ирина Муляк, фото автора и сообщества «Работаем, братья!»

Каждый день тысячи россиян помогают солдатам,  
которые находятся в зоне специальной военной операции.  
с начала сВо на базе небольшого ателье «иволга»  
под руководством хозяйки ольги Кокориной заработал 
настоящий швейный цех: волонтёры взялись  
за раскройку и шитьё одежды для военных. со временем 
группа активистов объединила сотни жителей округа, 
благое дело преобразовалось в добровольческое движение 
«работаем, братья!». 

Сегодня неравнодушные северя-
не на постоянной основе отправля-
ют на линию соприкосновения мас-
кировочные сети, окопные свечи, 
гуманитарную помощь и оборудо-
вание, мастерицы из «Иволги» сами 
производят тактическое снаряже-
ние для наших бойцов. 

– Мы охотно осваиваем новые 
средства маскировки, к созданию 
любого предмета снаряжения отно-
симся очень серьёзно и ответствен-
но – ведь от качества может зави-
сеть жизнь солдата. Отрадно, что 
бойцы присылают хорошие отзывы 
о наших изделиях, иногда просят 
доработать, чтобы вещь стала более 
универсальной, как, например, пок-
рывало-невидимка. Сейчас ребята 
накрывают им окоп, чтобы скрыть-
ся от приборов ночного видения, а 
ещё хотят использовать его как на-
тельную накидку при выполнении 
боевых задач, но в таком варианте 
невозможно, поскольку, соприка-
саясь с телом, через какое-то время 
покрывало нагревается и силуэт 
распознаётся тепловизорами. Те-
перь думаем, чем дополнить покры-
вало, чувствительность у приборов 
разная, на каких тестировать – тоже 
непонятно. Советуемся с мастери-
цами других регионов, пока стопро-
центного решения не нашли, – рас-
сказывает владелица ателье Ольга 
Кокорина. 

Одним из приоритетных направ-
лений деятельности добровольче- 
ского сообщества остаётся плетение 
маскировочных сетей. Камуфляж-
ные укрытия создаются заботливы-
ми руками северян разных возрас-
тов. 

– Костяк плетунов в большинс-
тве составляют пенсионеры: кто-то 
приходит в «Иволгу» с самого утра, 
многие, как представители ТОСа 
«Сахалин», забирают сети и заго-
товки, потом дружным коллективом 
плетут на дому. Отдельного внима-
ния заслуживают люди, которые, не 

для мобилизованных. До этого Елена 
участвовала в сборе средств на лече-
ние детей и по опыту знала: чтобы 
сплотить больше людей, необходимо 
несколько чатов в разных мессенд-
жерах. В октябре она создала группу 
волонтёрского сообщества «Работа-
ем, братья!» в соцсети «ВКонтакте». 

Елена вспоминает: поначалу у 
неё не было чёткого представле-
ния, чем конкретно можно помочь 
защитникам. Вскоре от мобилизо-
ванных земляков стали поступать  
просьбы о приобретении тепловизо-
ров, прицелов – тогда в группе объ-
явили первый денежный сбор. Жи-
тели перечисляли кто сколько мог, в 
результате необходимая сумма была 
собрана. 

– Заявки поступают практически 
ежедневно, потребности бойцов за-
висят от рода войск. В январе ко мне 
обратился действующий участник 
СВО из нашей деревни Лабожское 
Дмитрий Опарин с просьбой покуп-
ки надувных бортов к лодке, серьёз-
но повреждённых при выполнении 
боевых задач на Днепре. На Херсон-
ском направлении лодка – это сред- 

ство передвижения солдат, пере-
возки снарядов и продовольствия, 
поэтому я максимально включилась 
в работу, – говорит Елена Хозяино- 
ва. – Связалась с начальником заво-
да-производителя, тот пояснил, что 
ремонт обойдётся нам не в миллион 
рублей, а около 235 тысяч с учётом 
скидки, так как дело касается обес-
печения фронта. После решения 
всех организационных моментов 
в феврале плавсредство прибыло в 
Санкт-Петербург, причём все транс-
портные расходы взяла на себя во-
инская часть. Ремонт шёл две неде-
ли: помимо пенонаполнения специ-
алисты бесплатно подняли борта, 
покрыли корпус антибликовой крас-
кой, обновили всю электрику. Ко 
всему прочему, руководитель завода 
подарил бойцам лодку RM 470, на 
которой, за счёт оплаты спонсорами 
115 тысяч рублей, тоже сделали пе-
нонаполнение бортов.

Собеседница отмечает: любая 
заявка проходит обсуждение и со-
гласование в штабе волонтёрского 
сообщества, перед покупкой прово-
дятся консультации с продавцами 
специализированных магазинов, 
опытными военнослужащими: 

– На фоне изменений тактики  
боевых действий запросы на обо-
рудование тоже поменялись. Если 
раньше просили в основном приборы 
ночного видения, то сейчас – стан-
ции радиоэлектронной борьбы (РЭБ). 
Благодаря взносам неравнодушных 
людей, организаций на территории 
региона и за его пределами за четыре 
месяца, начиная с января, удалось 
собрать около 800 тысяч рублей на 
приобретение бойцам дрона-детек-
тора, станции «Старлинк», проти-
водронового купола «Капюшон». По  
рекомендации военкора Ильи Уше-
нина нам повезло работать с добро-
совестным продавцом, с доставкой 
товара до адресата помог Народный 

взирая на проблемы со здоровьем, 
всё равно находят способы помочь. 
Среди таких умельцев Евгений Ива-
нович Ожогин, мужчина со слабым 
зрением собственноручно навязал 
из ниток около ста пятидесяти сетей 
и не собирается останавливаться, –  
говорит Ольга. – Материалы расхо-
дуются быстро. К счастью, на наши 
просьбы по-прежнему откликают-
ся организации, частники, обще-
ственные объединения, за что им 
огромное спасибо. Недавно ткань 
для плащ-палаток и покрывал-не-
видимок приобрёл Народный фронт 
НАО, для маскировочных сетей – ин-
дивидуальный предприниматель 
Владимир Колыбин, нитки и фурни-
туру оплатило региональное отделе-
ние партии «Единая Россия».

НародНая поддержКа
Ни на один день в штабе волон-

тёрского сообщества не останавли-
вается сбор гуманитарной помощи 
и добровольных пожертвований на 
приобретение специальных техни-
ческих средств, обмундирования 
для защитников Родины. Обработ-
кой заявок, поиском благотворите-
лей практически всё свободное вре-
мя занимается Елена Хозяинова.

Девушка рассказывает, что войти 
в состав группы помощи участникам 
СВО решила осенью 2022 года, ког-
да пришла в ателье по приглашению 
Ольги Кокориной шить балаклавы 
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фронт, – рассказывает Елена Хозя-
инова. – Вместе с жителями и спон-
сорами в апреле мы также успешно 
закрыли сбор средств на покупку 
автомобиля марки «ГАЗ Соболь» для 
адресной доставки гуманитарной 
помощи. Долго не решались брать на 
себя такую ответственность, но, про-
анализировав весь процесс транс-
портировки наших грузов с расхода-
ми, организационными моментами, 
пришли к выводу, что на собствен-
ной технике доставлять гуманитарку 
надёжнее и экономичнее.

там НаШи реБята
Сбор гумпомощи волонтёрами 

осуществляется два раза в неделю 
на складе в посёлке Искателей. На 
постоянной основе приёмку и фор-
мирование вещей координирует 
Анна Гордеева.

– Полки никогда не бывают пус-
тыми: необходимые вещи для участ-
ников СВО приносят или присылают 

жители региона постоянно. Всё сор-
тируем: по подписанным коробкам 
легко сориентироваться, где про-
дукты питания, средства гигиены, 
медикаменты, одежда, какие готовы 
на отправку. Несколько помещений, 
переданных в пользование на без-
возмездной основе искательской ад-
министрацией, стараемся использо-
вать с пользой. Помимо складских и 
бытовых, в самом большом делаем 
заготовки для маскировочных се- 
тей – на специальном станке наре-
заются ленты, на кроильном карка-
се – основа, там же, в углу, оборудо-
ван стол для изготовления окопных 
свечей. Конструкция для плетения 
сетки установлена в соседней ком-
нате. Любой, кто захочет помочь 
трудовым участием, может подойти 
в часы открытия склада, опытные 
волонтёры всему научат. 

В марте с гуманитарной по- 
мощью для земляков Анна с мужем 
и ещё одним водителем побывала в 

Луганске и Донецке, кстати на том 
самом вышеупомянутом «Соболе». 
Предварительно они связывались с 
бойцами и их родственниками, по-
этому машина была загружена под 
завязку.

– Сразу стало понятно: нас очень 
ждали. При встрече обнимали, как 
лучших друзей, хотя до этого я ни-
кого не знала. Ребята были так рады 
нам, с особым трепетом брали в руки 

личные бандероли от родных, с бла-
годарностью принимали посылки 
от жителей округа. Передали меди-
каменты и единственной женщине 
из НАО, проходящей службу в зоне 
СВО, – Гульнаре, – поделилась впе-
чатлениями Анна Гордеева. – Там я 
ещё раз убедилась в том, как важно 
сегодня единство фронта и тыла, ко-
торое, безусловно, вдохновляет обе 
стороны на победу.

Если вы хотите помочь, 
обращайтесь в ателье «Иволга»:  
г. Нарьян-Мар, ул. Калмыкова, 6. 
Часы работы: с 10:00 до 18:00, 
суббота – с 11:00 до 17:00, 
воскресенье – выходной. 
Телефон 8 (911) 650- 46-00 (Ольга)
Сбор гуманитарной помощи 
осуществляется по адресу:
ул. Нефтяников 1А, 
среда – с 14:00 до 16:00, 
суббота – с 12:00 до 16:00.

герои  страНы  –  простые  солдаты 
Екатерина Ворончихина,  
фото автора 

– Фантомные боли есть? – один 
из первых вопросов, который задаёт 
сотрудник регионального фонда 
«Защитники Отечества» Александру 
Удалову, жителю посёлка Красное. 
Саше – 24, уже год он передвигается 
на инвалидном кресле. Ногу поте-
рял в боях под Артёмовском (Бахму-
том). Руслан Мингалиев отвечает за 
медицинское сопровождение вете-
ранов СВО, сам воевал, был демо-
билизован по ранению. У этих двух 
молодых людей много общих тем, 
но сегодня о главном: Александ- 
ру нужно помочь адаптироваться 
к новой реальности, начать новую 
жизнь.

Рядом хлопочет мама Саши – 
надо показать специалисту протез. 
Его выдали после ампутации, но тот 
оказался настолько неудобным, что 
сын им не пользуется – так и стоит в 
новом кроссовке где-то в углу. 

Руслан поясняет: есть более со- 
временные функциональные моде-
ли, в эксплуатации они более безо-
пасные и удобные. Но необходимо 
будет выехать на реабилитацию, 
учиться ходить придётся заново. (На 
момент выхода статьи для получе-
ния высокотехнологичного протеза 
уже направлен предварительный 
пакет документов для прохожде-
ния ветераном СВО медико-тех-

нической и врачебной комиссии). 
Саша собеседника внимательно  
слушает.

– Чем увлекаешься? Чем бы ты 
хотел заниматься?  – в разговор всту-
пают сотрудницы фонда, которые 
также приехали из города проверить 
жилищные условия молодого вете-
рана. Квартира, где сейчас живёт 
Удалов с мамой и братьями, должна 
быть оборудована в соответствии с 
потребностями инвалида. – На ком-
пьютере играть, только нет такого 
компьютера, вернее есть, но такие 
игры его не устраивают, – замечает 
мама Изольда Валентиновна. 

– А не хочешь стать айтишником? 
Участники специальной военной опе-
рации могут бесплатно пройти пере-
обучение и освоить самые востребо-
ванные специальности. Какое у тебя 
образование? – снова обращаются к 
бойцу социальные координаторы. 

– Я не закончил школу, – спокой-
но отвечает подопечный. 

Александр – боец ЧВК «Вагнер». 
На фронт попал из исправительной 
колонии. 

– Основное общее образование 
необходимо для дальнейшего обуче-
ния. Если ты готов трудиться, то мы 
будем работать в этом направлении, 
будем узнавать, как тебе получить 
аттестат. 

Со школой у Саши связаны не са-
мые приятные воспоминания, гово-
рит, что не было желания учиться. 

– Соцпедагоги и психологи разго-
варивали – не переубедишь ведь, –  
вспоминает Изольда Валентинов-
на о подростковом кризисе сына. – 
Только и успевала штрафы платить. 
На учёте состоял. 

Потом была попытка угона авто-
мобиля, за ней вторая провинность, 
и на полтора года Александр Удалов 
отправился в колонию. Молодой че-
ловек вспоминает о тех временах не-
охотно, но говорит, если бы можно 
было что-то изменить в своей жиз-
ни, то не делал бы таких глупостей. 
На вопрос: «отправился бы на СВО 
снова?» – отвечает твёрдым «да». 

– Я долго над этим думал и всё  
для себя решил. Пошёл доброволь-
цем, – раскрывает герой новые гра-
ни характера.

Понимал ли Саша в свои двад-
цать с небольшим, что может не вер-
нуться? Понимал. И, будь у него сей-
час вторая нога – встал бы в строй.  
К своим. Где есть мотивация и идея, 
за которую необходимо сражаться. 

У этого молодого мужчины не-
простая школа жизни за плечами. 
Он был на грани, он терял на вой-
не друзей, он почти сутки истекал  
кровью перед эвакуацией, но, не-
смотря на все трудности, он сохранил 
в себе то, что называется душевной 

чистотой. На нас смотрит открытый, 
позитивный и улыбчивый человек. 
Искренне хочется, чтобы этот вете-
ран снова сел за парту, пусть вирту-
альную. Ему нужно знать, что про 
таких героев, как он, писал Твардов-
ский: «Мимо их висков вихрастых,/
Возле их мальчишьих глаз/Смерть 
в бою свистела часто/И минёт ли в 
этот раз?» Что стихи таким ребятам 
посвящал Валентин Гафт: «Мама-
ша, успокойтесь, он не хулиган,/ Он 
не пристанет к вам на полустанке,/  
В войну Малахов помните курган? 
С гранатами такие шли под танки». 
Ему надо понять, что вся жизнь ещё 
впереди и он – боец, опора для своих 
подрастающих братьев, что у него 
есть возможность устроиться на хо-
рошую работу, что есть люди, кото-
рые готовы ему в этом помочь, что 
нет ничего невозможного для чело-
века, который хочет жить честно и 
достойно. 

Скоро Александр Удалов полу-
чит удостоверение ветерана боевых 
действий. Сотрудники фонда «За-
щитники Отечества» уже собрали и 
направили необходимый  пакет до-
кументов. Персональное сопровож-
дение ветерана СВО продолжается, 
поэтому мы ждём хороших ново-
стей. 
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Ирина Муляк, фото предоставлено администрацией средней школы 
им. А. Л. Аншукова с. Великовисочное

В этом году средняя школа имени Виктора лазаревича 
аншукова села Великовисочное отметила солидный юбилей –  
155 лет со дня основания. За долгую жизнь учреждение 
сменило много названий, но неизменным осталось одно – 
высокое качество образования и преемственность традиций.

БольШая  история  сельсКой  ШКолы:      путь  длиНою  полтора  ВеКа

Одна из старейших школ окру-
га ведёт отсчёт своей биографии с  
28 апреля 1869 года, когда в доме 
священника Дмитрия Коростылёва 
открылось Великовисочное сельское 
училище. Чернильными перьями 
семнадцать юных жителей Пусто-
зерской волости под наставничест-
вом священника Григория Легатова 
написали первую страницу летопи-
си местной школы. Однако, если 
ссылаться на информацию Энцик-
лопедии Ненецкого автономного ок-
руга, школа в селе Великовисочное 
открыта раньше – в 1862 году, как 
церковно-приходская. 

В 1874 году уже в Начальном учи-
лище учились дети селений: Лабож-
ское, Пылемец и выселков – Курбас, 
Сула, Андег, а к 1892 году в Сельском 
училище Министерства народного 
просвещения обучаются 14 мальчи-
ков и одна девочка. Численность по-
сезонно менялась, «ввиду необходи-
мости оказания помощи родителям 
в рыболовном хозяйстве». В 1912 го- 
ду Местное начальное приходское 
училище, переименованное в 1918 
году в Великовисочную начальную 
школу, переехало в небольшое де-
ревянное здание с тремя учебными 
классами и квартирой для учителей. 
Вскоре постройка стала тесна для 
семи десятков учащихся, поэтому её 
отдали под нужды больницы, а клас-
сы расположились на втором этаже 
дома купца Дитятева. В 1928 году на 
базе школы-четырёхлетки откры-
лась первая в Пустозерской волос-
ти Школа крестьянской молодёжи 
с рыбохозяйственным и сельскохо-
зяйственным отделениями. 

ских знаний, чьи уроки отличались 
новизной и неординарной подачей 
материала. Елена Семёновна сама 
сочиняла стихи, песни, исполняла 
их, аккомпанируя себе на баяне, – 
продолжает вспоминать Ирина Ржа-
ницына. – Творческими способно- 
стями обладала и учитель математи-
ки Галина Антоновна Безумова. Она 
тоже прекрасно пела, декламирова-
ла стихи, участвовала в театраль-
ных постановках. Пионервожатая, 
кладезь талантов – Наталья Васи-
льевна Безумова сразу стала моим 
кумиром. Она играла на аккордео-
не, сочиняла песни, стихи, приду-
мывала игры, сценки, вокруг неё в 
пионерской комнате всегда соби-
рались школьники всех возрастов, 
до позднего вечера ребята делали 
различные поделки, лепили, рисо-
вали. Преподаватель русского языка 
и литературы Марина Григорьевна 
Рочева много произведений знала 
наизусть, с любовью рассказывала 
о книгах, пробуждала в нас желание 
читать, рассуждать, была инициа-
тором вечеров театра. Глядя на неё, 
мне и захотелось стать филологом. 
Комсомольской организацией ру-
ководила Светлана Александровна 
Кузнецова – ещё один талантливый 
учитель немецкого языка, неорди-
нарный человек, организатор мно-
годневных туристических походов, 
инициатор создания школьного 
музея. Под руководством Светла-
ны Александровны мы занимались 
поисковой работой, участвовали в 
акции «Вахта памяти». А благодаря 
уважаемой в округе Зое Аркадьевне 
Шальковой – учителю химии, поз-
же руководителю школьного музея, 
я увлеклась историей села, родной 
школы, фольклором, художествен-
ной самодеятельностью. О каждом 
преподавателе могу сказать только 
положительное, все без исключения 
педагоги с большой буквы, – расска-
зала Ирина Ржаницына.

Выпускник Великовисочной шко-
лы 1991 года Андрей Федотов сегод-
ня работает в должности началь-
ника отдела обеспечения Совета и 
главы Заполярного района, начинал 
трудовую деятельность учителем 
физической культуры. 

– На выбор профессии вдохновил 
Валерий Геннадьевич Вылегжанин, 

чьи уроки физкультуры с детства 
привили интерес к спорту и сдела-
ли его неотъемлемой частью досуга. 
Своим примером он мотивировал к 
здоровой физической активности 
всё местное население, полсела мо-
лодёжи и взрослых ходили к нему за-
ниматься лёгкой атлетикой, гирями, 
боксом, волейболом, баскетболом. 
Школа тогда являлась настоящим 
центром притяжения детей, местом 
получения того багажа теоретичес-
ких знаний и практических навы-
ков, с которым человек идёт по жиз-
ни. К примеру, Василий Петрович 
Самойлов вёл рыбацкое дело, Влади-
мир Прокопьевич Канев – трактор-
ное дело. Валентина Ивановна Коз-
ловская организовывала походы на 
лыжах в близлежащие населённые 
пункты, ставила со школьниками 
спектакли, благодаря её урокам по 
мировой художественной культуре 
любой ученик на слух мог отличить 
Моцарта от Баха, – поделился воспо-
минаниями о родной школе Андрей 
Евгеньевич.

традиЦия 
НастаВНичестВа

В летописи Великовисочной шко-
лы не один десяток страниц, куда зо-
лотыми буквами вписаны имена пе-
дагогов, посвятивших жизнь воспи-
танию подрастающего поколения. 

Галина Антоновна Безумова при-
ехала в Виску по направлению от Ар-
хангельского пединститута в 1977 
году на три года, но работает учи-
телем математики по сей день уже 
47 лет. Галина Антоновна вспоми-
нает: численность была большая – в 
классах было от 20 до 30 с лишним 
учеников. (к слову, согласно Энцик-
лопедии НАО в 1974 году числился 
491 ученик). Несмотря на то что в 
кабинетах старого здания зачастую 
было холодно, ребята проводили в 
школе много времени, да и педагоги 
раньше восьми вечера домой не воз-
вращались. Воспитательная работа 
была направлена на сплочение кол-
лектива, добросовестное отношение 
к любой деятельности. 

Благотворное влияние на совет- 
ских школьников оказывали пионер-
ская и комсомольская организации. 
Ребята привыкали к общественному 
труду – участвовали в субботниках, 

нием, в котором разместились на-
чальные классы и кабинеты школь-
ных мастерских, в 1967-м сдана 
типовая постройка на 320 учащихся 
среднего звена.

В 2011 году Великовисочная 
средняя общеобразовательная шко-
ла отпраздновала долгожданный пе-
реезд в современное каркасное двух-
этажное здание на 150 ученических 
мест. 

В 2016 году образовательному 
учреждению присвоено имя вы- 
пускника – подполковника Виктора 
Лазаревича Аншукова, погибшего 
на войне в Афганистане.

саКВояж ЗНаНий
Славу школе приносят её выпуск- 

ники, но фундамент этой славы за-
кладывают педагоги. Зачастую лич-
ность любимого школьного учителя 
оказывает серьёзное влияние и на 
выбор профессионального пути.

Так, связать жизнь с педагогикой 
Ирина Ржаницына решила будучи 
ученицей Великовисочной школы. 
По совету классного руководителя 
поступила в Архангельский педаго-
гический институт имени М. В. Ло-
моносова, после устроилась в род-
ную школу, где проработала учите-
лем русского языка и литературы  
33 года.

– Школа всегда была для сель-
ских детей вторым домом, и это не 
просто красивые слова. Моя пер-
вая учительница – уважаемая все- 
ми Алефтина Андреевна Дитятева –  
прекрасно играла на балалайке, 
дополнительно занималась с нами 
после уроков, приглашала даже к 
себе домой. Именно тогда я поняла, 
что учитель не только ведёт 45-ми-
нутный урок, но ещё и обязательно 
уделяет время своим ученикам пос-
ле занятий, – рассказывает Ирина 
Ржаницына, выпускница 1986 года,  
отметив, что кроме владения пред-
метом, все учителя обладали каки-
ми-то талантами. – Вторым класс- 
ным руководителем стала Галина 
Ивановна Шалькова – добрая, чут-
кая, справедливая, сопереживаю-
щая женщина, мудрый наставник.  
С ней мы ездили в трудовые десан-
ты, рубили ветки для фермы, пили-
ли дрова, в свободное время шили по 
её выкройкам рабочие рукавицы.

– До сих пор восхищаюсь Еленой 
Семёновной Безумовой – препода-
вателем истории и обществозна- 
ния. Это человек энциклопедиче- 

В 1933 году в Великовисочной 
школе ввели семилетнее образова-
ние, статус средней общеобразова-
тельной, присвоенный в 1955 году, 
повлёк хлопотную, но приятную че-
реду новоселий. В 1963 году введено 
в эксплуатацию деревянное одно-
этажное здание с водяным отопле-
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заготовке дров и кормов для колхо-
за. Учащиеся сдавали нормативы на 
юношеские и взрослые разряды по 
лыжным гонкам, играли в волейбол 
и баскетбол. 

Проводилось много патриотиче- 
ских мероприятий, в том числе и уро-
ки мужества с ветеранами войны и 
труда. На стены домов фронтовиков в 
знак уважения вешали красные звёз-
ды, а над вдовами брали шефство. 

– С большой благодарностью 
всегда вспоминаю педагогов, ока-
завших поддержку в начале моего 
педагогического пути. Мудрыми со-
ветами помогали учитель математи-
ки Валентина Васильевна Губаева, 
директор Михаил Павлович Козлов-
ский, об индивидуальном подходе к 

пятиклассникам рассказывали учи-
теля начальных классов – Антони-
на Васильевна Безумова, Алефтина  
Андреевна Дитятева. Завуч Лидия 
Илларионовна Дитятева регулярно 
посещала мои уроки, а потом под-
робно разбирала, деликатно указы-
вая на ошибки. Когда сейчас к нам 
едут молодые специалисты, тоже 
стараюсь во всём помочь и напра-
вить на верный путь, – с ностальги-
ей вспоминает Галина Безумова. 

Эффективную работу системы 
наставничества для молодых педа-
гогов в Великовисочной школе под-
тверждает заместитель директора 
по воспитательной работе, по со- 
вместительству учитель математи-
ки Татьяна Игоревна Демидова. Два 

поЗдраВляем от дуШи
Ирина Муляк, фото Анны Стукалюк

В связи с 70-летним юбилеем и за многолетний 
добросовестный труд, связанный с обеспечением 
деятельности органов местного самоуправления,  
в торжественной обстановке юрию александровичу 
гнедкову вручена почётная грамота администрации 
Ненецкого автономного округа.

За плечами именинника огромный опыт освоения совершенно раз-
ных профессий: слесаря, шофёра, стропальщика – на предприятиях в 
Донецкой области; вышкомонтажника, сверловщика – в нефтедобыва-
ющей компании на территории региона. Общий трудовой стаж состав-
ляет около полувека.

С молодости привыкший к ежедневному труду, после выхода на пен-
сию Юрий Александрович не смог усидеть дома без дела и в 2009 году 
устроился дворником в администрацию Заполярного района, в 2013-м 
был переведён в штат МКУ ЗР «Северное».  

На работу Юрий Александрович всегда приходит раньше всех, что-
бы до прихода сотрудников успеть расчистить тротуарные дорожки 
и лестницы, привести в надлежащий вид прилегающие к админист-
ративному зданию и муниципальному казённому учреждению терри-
тории. В своём серьёзном возрасте он легко управляется с любой убо-
рочной техникой, внимательно следит за её техническим состоянием, 
самостоятельно решает задачи по ремонту и обслуживанию.

За доброжелательность, отзывчивость, добросовестное отношение 
к работе в коллективе юбиляр пользуется заслуженным авторитетом 
и уважением. Со стороны руководства отмечен благодарственными 
письмами и почётной грамотой главы Заполярного района, благодар-
ностью главы районной администрации.

Крепкого вам здоровья, Юрий Александрович, жизненной энергии, 
счастья!

года назад она приехала из Челя-
бинской области по официальному 
приглашению Департамента обра-
зования, культуры и спорта НАО.

– Не скрою, перебраться в ма-
ленькое село на Крайнем Севере 
после благ цивилизации было равно 
подвигу. Теперь берёт гордость, что 
работаю в старейшей школе Ненец-
кого автономного округа. Педагоги-
ческий коллектив высокопрофес-
сиональный, сплочённый, творче- 
ский, активный. Здесь преобладают 
отношения сотрудничества, уваже-
ния, доверия. Конечно, для меня, 
как молодого специалиста, особенно 
ценно перенимать опыт учителей с 
большим стажем, – делится Татьяна 
Демидова.

Кроме того, Татьяна Игоревна от-
метила, что Великовисочная школа 
уверенно идёт в ногу со временем: 
кабинеты оснащены современной 
техникой, регулярно обновляется 
спортивный инвентарь, пополняет-

ся библиотечный фонд. С 1 сентяб-
ря 2024 года на базе учреждения  
откроют «Точку роста». 

– Для детей функционируют спор-
тивные секции, различные кружко-
вые объединения: «Согрей теплом 
своего сердца», «Наш край», «Про-
фессиональный минимум». Ребят 
немного – всего 47 человек, но они 
активно участвуют в интеллектуаль-
ных состязаниях, включая школь-
ные, региональные и всероссийские 
олимпиады. Есть в школьной копил-
ке и множество спортивных наград: 
дипломов и грамот –  успехами на-
ших детей очень гордимся, – допол-
нила Татьяна Демидова.

История Великовисочной шко-
лы охватывает рубежи трёх веков, 
связующей нитью времён являют-
ся поколения учителей и учеников, 
благодаря труду которых образова-
тельное учреждение накопило много 
интересных и ярких событий, дости-
жений, традиций. Так пусть же доб-
рые дела потомков станут ориенти-
ром для преемников и альма-матер 
встретит ещё не один юбилей!
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

интересно живём!
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периодичНость – одиН раЗ В 2 Недели. распростраНяется На территории НеНеЦКого аВтоНомНого оКруга БесплатНо.

рыБолоВНый мараФоН Заполярья
Ирина Муляк, фото предоставлено главами сельсоветов

с марта по апрель в населённых пунктах округа состоялись 
традиционные рыболовные состязания по подлёдному лову. 
Зимняя рыбалка объединяет всё больше северян, становится 
общим семейным увлечением, что особо значимо в год 
семьи, объявленный в стране президентом Владимиром 
путиным. 

КлёВая рыБалКа
31 марта череду рыболовных тур-

ниров открыли межмуниципальные 
соревнования «Зимняя рыбалка» 
в Великовисочном, мероприятие 
было посвящено 460-летию села.

– Интерес к великовисочной ры-
балке заметно вырос – на этот раз 
поудить на устье Висничевского 
Шара приехали 113 человек. Кроме 
местных, постоянными участни-
ками состязаний являются жители 
Пылемца, Лабожского, Тошвиски, 
Щелино, а также горожане. Благода-
ря щедрым спонсорам, в числе кото-
рых Фонд поддержки общественно 
полезных инициатив «Печора», СПК 
РК «им. В. И. Ленина», индивидуаль-
ный предприниматель Владимир 
Колыбин, депутат Совета Заполяр-
ного района Сергей Рочев, все без 
исключения участники получили 
достойные подарки, – рассказал Ни-
колай Бараков. 

В номинации «Самый большой 
улов на семью» первое место завое- 
вала чета Фоминых из Великови-
сочного, наудив больше трёх кило-
граммов рыбы. Среди участников 
от 16 лет отличилась уловом Алёна 
Семёнова из Нарьян-Мара. В млад-
шей категории наилучший резуль-
тат показал Елисей Фомин из Ве-
ликовисочного, самую маленькую 
рыбку поймал его односельчанин 
Владимир Синицын, а самую круп-
ную – Любовь Аншукова из Щелино. 
Первую рыбку вытащил местный 
житель Андрей Сухарев, ему же до-
стался титул рыбака удачи.

реКорд За реКордом
Эстафету подлёдного лова пере-

няли гости «Щелинской рыбалки». 
В этом году поймать удачу на озе-
ре Болотное собралось рекордное 
количество человек – 101 участник 
из близлежащих деревень, а также 
Тельвиски и Нарьян-Мара. 

За три часа соревнований об-
щий улов составил 80 килограммов 
рыбы, что на 11 превосходит про-
шлогодний.

Во всех номинациях рыболовно-
го состязания победили жители села 
Великовисочное: первая удачная 
поклёвка у Нины Фоминой, самая 
маленькая рыбка у Ирины Толсто- 
бровой, среди участников до 15 лет 
отличился Владислав Фомин. Сразу 
в двух категориях, а также в команд- 
ном зачёте одержал победу Андрей 
Сухарев.

– Рыбалка для меня – хобби, нра-
вится подлёдный лов. Если погода 
позволяет, обязательно выезжаем 
порыбачить всей семьёй – с супру-
гой и сыном, пробуем в деле разные 
снасти, наживку, прикорм. К сорев-
нованиям специально не готовимся, 
рассчитываем на своё мастерство и 
рыбацкую удачу. Как постоянный 
участник таких рыбалок, помню 
случаи, когда побеждали новички.  
В этом году мне тоже повезло. В 
Виске был лучший клёв, в Щелино 
поймал щуку весом 3750 граммов, 
ставшей в итоге самой крупной ры-
бой турнира, – поделился впечатле-
ниями Андрей Сухарев. 

– Мы, организаторы рыбалки, за 
здоровый образ жизни, за любовь к 
родному краю, за крепкую и друж-
ную семью. И в этот раз самая боль-
шая семья состояла из шести чело-
век! Дети подрастают и становятся 
такими же настойчивыми, упорны-
ми в рыбацком деле, как и их отцы. 
Недаром говорят, если отец рыбак, 
то и дети в воду смотрят, – отметила 
организатор «Щелинской рыбалки» 
Елена Дуракова. 

НародНый улоВ
Также в конце марта состоялась 

«Народная рыбалка» в Красном. 
В восьми километрах от села в мес-
течке Грязная Курья своё упорство, 

усидчивость и рыбацкую удаль по-
казали 78 любителей подлёдного 
лова. 

Самый большой поштучный 
улов среди взрослых зафиксиро-
ван у Валерия Безумова и Натальи 
Мищанчук, среди подрастающего 
поколения рыбаков лучшим стал 
Александр Бобров. Самую крупного 
окуня поймал Андрей Марков. В но-
минации «Семейный улов» первыми 
стали Надежда и Владислав Ледко-
вы с сыном Даниилом. 

Спустя две недели на «Куйской 
рыбалке» своё мастерство проде-
монстрировали больше 70 запо-
лярных рыбаков. Самый большой 
поштучный улов оказался у Дмит-
рия Кравченко и Анны Дерягиной, 
среди детей и подростков отличился 
Денис Дерягин. Самую крупную ры-
бину поймала Елена Хатанзейская.

Победители и призёры награжде-
ны медалями и памятными подар-
ками от администрации Примор-
ско-Куйского сельсовета и спонсо-
ров: компании «Русхим Экосинтез», 
предпринимателя Ирины Стремо-
усовой.

аКтиВНый отдых  
по-семейНому

Вторая по счёту муниципаль-
ная «Сульская рыбалка» на этот раз 
объединила 40 местных рыбаков 
и рыбачек. Традиционным местом 
проведения мероприятия стало  
устье реки Сойма, что находится в 
полутора километрах от села. Как 
пояснил глава Коткинского сельсо-
вета Александр Баев, согласно пра-
вилам, на вылов рыбы был отведён 
один час.

– В этом году результаты значи-
тельно скромнее: участники нало-
вили всего два килограмма рыбы 
по сравнению с прошлогодними 
восемнадцатью – видимо, повлияли 
погодные условия и время проведе-
ния мероприятия – конец апреля. Но 
праздник на свежем воздухе прошёл 
отлично. Пока подводили итоги, все 
желающие могли угоститься горя-
чим чаем и свежей ухой, для детво-
ры были организованы подвижные 
игры, – рассказал Александр Баев. –  
Хочется также поблагодарить пос-
тоянных спонсоров: местную ячей-

ку партии «Единая Россия», СПК РК 
«Сула», предоставивших сладкие по-
дарки детям и замечательные призы 
участникам: снасти, ящики, стулья, 
буры и многое другое – всё то, что 
необходимо для зимней рыбалки.

Первые места среди взрослых 
участников заняли Богдан Созонов 
и Диана Созонова, среди детей от-
личилась Лиза Семёнова. Самым 
опытным рыбаком признан семи-
десятилетний Николай Голубев, 
самым юным – двухлетняя Ирина 
Канева. Большую рыбу выудила 
Амелия Баева, самую маленькую –  
Руслана Канева.

лоВись рыБКа
Завершила рыбацкий марафон в 

конце апреля «Андегская рыбалка». 
На ежегодные спортивные соревно-
вания по подлёдному лову в район 
острова Нырдий съехалось 47 чело-
век.

По результатам рыболовного 
состязания победителями стали: 
в номинации «Быстрый ледоруб» –  
Алёна Семёнова и Вячеслав Фролов; 
первая пойманная рыбка досталась 
Владимиру Чернорицкому; самая 
маленькая рыбка у Марины Филип-
повой; самую большую рыбу выта-
щил Родион Калий. Богатым уловом 
среди взрослых участников могли 
похвастаться Вячеслав Фролов и 
Алёна Семёнова, среди подрастаю-
щих рыбаков больше всех повезло 
Родиону Калию. 

– Как всегда, на мероприятии 
было много семей с детьми. Собрав-
шихся на празднике угощали чаем 
с ароматной сдобой и ухой из рыбы, 
которую предоставили Михаил Ба-
лакшин и Алексей Абакумов. Биб-
лиотекарь Нелля Пескишева подго-
товила для гостей развлекательные 
игры, викторину по краеведению. 
Также провести мероприятие помо-
гали наши постоянные  активисты: 
Мария Пескишева, Марина Салми-
на, Светлана Корепанова, Надежда 
Ледкова, Валентина Клопова, На-
дежда Носова, Александр Пескишев. 
Финансовую спонсорскую поддерж- 
ку оказал индивидуальный предпри-
ниматель Алексей Дедяев. Всем хочу 
сказать большое спасибо, – побла-
годарила причастных к проведению 
праздника глава Андегского сельсо-
вета Валентина Абакумова. 


